

EL BIEN PÚBLICO.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 18 Mayo de 1887.

Año XV. Núm. 4.300.

Boletín del día

A estas horas ya habrán llegado á Madrid las comisiones de obreros que van á reclamar del gobierno la construcción de la futura escuadra española en los arsenales y talleres del país.

Les hemos deseado una feliz llegada y les deseamos un pronto y más feliz regreso.

Pero conviene que nos fijemos en el empeño que realizan.

¡Qué diantre! no todos los días hemos de hablar de las oscilaciones barométricas de la política.

Y ojalá los desaciertos de unos, las vanidades de otros y la ambición de mando en todos, no nos hiciera recordar que existen en nuestra patria tantos partidos, fracciones, grupos y entidades que se desvelan por la felicidad común á costa de la comunidad pagana.

¡Qué tranquilidad la nuestra entonces! Atentos solo al progreso de la nación en todas sus esferas, no tendríamos que preocuparnos de las desgracias que pueden recaer sobre el país por la actitud de Juan ó el pensamiento de Pedro.

Pero, *volvamos en sí*, como dijo en otros tiempos «La Iberia».

Ello es que comisiones de obreros, con sus fondos propios, por su sola iniciativa, sin más recomendación que su idea, ni más concurso que el mútuo concurso, van á la corte para alcanzar una empresa eminentemente nacional.

Esta determinación, imaginada con sencillez y realizada con entereza, es para nosotros más importante que la sensación de una ley ó el triunfo de un movimiento revolucionario.

Es la libertad, la verdadera libertad de lo que ha dado en llamarse cuarto estado.

Es la revolución en la costumbre.

Es la metamorfosis del derecho.

Es el pueblo, con plena intuición de sus deberes, ejercitándolos *vis-á-vis* del poder público, su mandatario.

No es una intimación ni una amenaza. Es un recuerdo y más gráficamente, es la opinión popular dejándose oír sin intérpretes ni porta-vozes.

¿Quiénes forman esas comisiones? Ni títulos nobiliarios ni eminencias. Obreros sencillos que han aprendido en la lucha cruenta por la vida el sentido práctico que no confunde lo falso con lo verdadero.

Hombres que salen del taller para volver al taller, sin más satisfacción que la que produce el cumplimiento de una obligación patriótica.

Nombres desconocidos fuera del pequeño círculo donde el martillo golpea, chirria la sierra, y la herramienta vibra con su son metálico.

Esos hombres van solos. Rehuyen que sus intentos sean considerados por agenas recomendaciones, y rehuyen servir de marco á inteligencias interesadas. El derecho, en verdad, no necesita de notas marginales.

Esos hombres no van á abogar por intereses alguno concreto. No representan bancos ni arsenales determinados. No son comanditarios ni del favor ni de la lisonja. Hablan, no en nombre del capital, sino como representantes del trabajo.

Ni muestran filiación política, ni apodos económicos. Son individualistas para em-

puñar el mazo y calafatear con su propio sudor las cuerdas de los buques: son socialistas para pedir en nombre de todos lo que es un bien para todos.

No admitirán subvenciones, ni halagos ni premios. Bien saben ellos que el ennegrecido taller les espera á su vuelta, y que no tendrán más honra porque sean más honrados.

No han pedido dinero á nadie ni lo quieren. Su servicio no puede sacarse á almoneda pública: es el servicio de uno para todos y de todos para uno. Ni aun solicitan el agradecimiento de nadie. ¿Para qué? ¿Buscan, por ventura, el medro propio ni el ageno?

Tales son los hombres. En más honradas y leales manos no podía ponerse un asunto de honra y de interés.

¿Qué desean? Que se deba á España lo que es para España. El patriotismo en su expresión más rudimentaria y más sencilla manifestación.

No invocan la protección á la industria nacional, al ver el decaimiento total de las fábricas y talleres, para construir fortunas á la sombra ondulante de nuestras banderas. Ellos no han de lanzar al mar sus herramientas bajo la quilla de los barcos que construyan. Podrán, quizás, obtener un relativo bienestar, pero no es con el golpear constante del yunque y el martillo como se labran fortunas portentosas. Piden solo que no salgan de España los millones arrancados al contribuyente para una empresa colosal, necesaria á España, á fin de asegurar su trabajo y el pan cotidiano de sus familias.

Idea más noble no puede ser expuesta con mayor nobleza.

Preciso es que sea noblemente aceptada.

Y séalo ó no,—que sí lo será, porque es la voz potente del país la que la expresa, y la defiende la razón y la ampara la justicia —el derecho popular ha entrado en una nueva fase.

No es el derecho de la fuerza que levanta barricadas.

No es el derecho al favor que solicita limosnas.

Es, aunque se tome á paradoja, el derecho por el derecho.

...

*La Habana se vá á perder
la culpa la tienes tú.*

El tú, en este caso, no es una persona determinada ni política de éste ó de aquel partido.

El tú, son todos; los de allá y los de acá.

*¡Llorad, hispanos,
todos allí pusisteis vuestras manos!*

Y lo peor es que entre disertaciones económicas, discursos retóricos y floreos políticos, sigue la gravedad del mal reconocida, pero no remediada.

Y aquello cada vez peor.

El diagnóstico reconoce en nuestra perla de las Antillas:

Una tisis comercial de tercer grado.

Una anemia agrícola de terribles proporciones.

Y una erupción virulenta de bandolerismo congruente.

Tres enfermedades distintas que han agravado los descuidos de la familia y la

apatía de los médicos.

Pero, al fin, despiertan estos y celebran consulta.

Oigamos el pronóstico y veamos la receta.

Pronóstico: Reservado. Es difícil, muy difícil la curación; pero con asiduidad en un plan terapéutico enérgico, tal vez fuera posible, tras largo tiempo, volver á la salud un organismo cuya descomposición está próxima.

Receta: Un emplastro de tratado de comercio con los Estados-Unidos.

¿Se rien ustedes? Pues esperen un poco.

Médico hay que opina, que los males de Cuba se curarían radicalmente con lavativas de represión y jarabe de estado de sitio á todo pasto.

¡En buenas manos ha caído la enferma! No damos por su vida dos cominos, si la familia no toma á su cargo la cura con remedios caseros, y con resoluciones prontas y radicales.

Nada de específicos coloniales ni de alimentación aparte. El excesivo cuidado también mata.

Una atmósfera de amplia libertad que lleve el exiguo de los pueblos modernos á los pulmones comprimidos, más que dañados, de la pobre Cuba: agua de administración pura y hoarada que lleve á la sangre el hierro rojo del trabajo productivo, en vez de la linfa blanca de la explotación y el robo organizado: esencia de moralidad y extracto de justicia como reconstituyentes: mucha higiene interior en los servicios públicos, y largos paseos por mar en el hermoso esquife *Cabotaje*, lejos de las rompientes peligrosas de los derechos arancelarios, y de los vientos secos de una desigualdad odiosa.

Si además de esto se cree útil el tratado norte-americano, en buen hora. Pero nada de emplastro local. Usese en prudentes dosis disueltas en rebajas tributarias y en leyes protectoras.

¿No opinan ustedes que esta terapéutica es más racional? Pues no se necesita ser doctor en medicina para conocerla.

La última manifestación de la enfermedad es siempre la que más preocupa. En general no es causa sino efecto.

La erupción variolosa del bandolerismo cubano no es grave ni puede serlo. ¿Cuándo una partida de ladrones se ha impuesto á país alguno largo tiempo? No está el mal ahí: la gravedad está en la sangre viciada y en los tegidos descompuestos.

Extenuada por larga guerra civil, Cuba necesitaba para robustecerse, no solo de la paz, sino de la libertad. Hemos regateado sávia á un cuerpo hambriento, y hemos puesto cargas enormes sobre hombros doblegados. La tisis era inmediata, y cuando ha sobrevenido la enfermedad hemos fiado la curación al tiempo y á la engañosa robustez de una naturaleza que creímos pleotórica, confundiendo el carmineo color que el cansancio produce con el de un cuerpo sano.

Hemos tomado la calentura por calor natural.

Hemos considerado la brillantéz de la mirada febril por viveza y animación de los ojos.

Hemos exigido esfuerzos de quien requería cuidados.

Felizmente reconocemos el error. ¡Ojalá lo remediamos, si aún es tiempo!

Pero no se remediará con discursos ni disquisiciones. Dejémonos, por una vez de planes y de proyectos, y de comisiones informantes y discusiones estériles. La ruina está ya á las puertas de Cuba.

Y si no afrontamos pronto y cara á cara la curación preparemos este epitafio vulgar, pero oportunísimo:

*¡Entre todos la mataron
y ella sola se murió!*

Horroroso incendio

Dice el «Diario de Zaragoza» del 10:

«A las ocho y cuarto de ayer noche el tañido de la campana llevaba el sobresalto de uno en otro sitio y la gente corría hacia el Coso, atraída por el resplandor siniestro de un incendio que amenaba devastarlo todo.

Sobre la magnífica casa número 33 de la calle del Coso, propiedad de la distinguida señora D.^a Josefa Schar, viuda de Cavero, se veían las llamas y el humo, un humo denso y asfixiante lo llenaba todo, impelido por fuerte viento que avivaba la hoguera y hacía más terribles sus estragos.

El fuego tenía origen en un cuarto interior ocupado por la servidumbre de las señoras Schar. Ese cuarto lindaba con la escalera, en su parte superior y muy pronto el lucernario ardía en un solo haz de fuego, propagándose las llamas al gabinete fotográfico del señor Coyne.

Allí el voraz elemento encontró materia donde enseñorearse y los dueños de la casa no pudieron pensar más que en su salvación.

A todo esto el fuego se corría hacia la calle del Cuatro de Agosto y por las casas inmediatas, en dirección del viento, comunicándose á la fotografía americana y á las buhardillas de casa de los Sres. Urriés.

El incendio aumentó considerablemente en muy pocos momentos y al comenzar á combatirlo se hacía muy difícil localizarlo.

Funcionó el teléfono y las bombas llegaron con gran prontitud, situándose la de ingenieros en casa de la señora de Schar, y la del cuerpo de bomberos en la calle.

Las autoridades acudieron enseguida y con las autoridades fuerzas de pontoneros, artillería, caballería, infantería y Guardia civil.

Llegaron otras bombas, entre ellas las de las estaciones del Norte y Madrid, y por cierto que prestó ésta muy buen servicio, siendo conducida al lugar de la catástrofe en siete minutos, por mozos de aquellas dependencias.

En los pisos altos comenzaron los pontoneros á abrir comunicación y por la escalera se formaron cordones de soldados que subían el agua hasta las bombas.

La bomba del municipio se situó á eso de las diez en un pasadizo descubierta que termina en la calle de Cuatro Agosto, y desde allí, y rodeando la parte incendiada, se comenzó á localizar el fuego que, favorecido por la violencia del viento, había ido alcanzando proporciones asoladoras.

Una nueva catástrofe dificultó entonces la situación, amenazando con un nuevo peligro.

El lucernario, calcinado completamente

se desplomó sobre la caja de la escalera, derribando la bomba de ingenieros que cayó hasta el primer piso, ocasionando confusiones á los soldados que trabajaban en ella y al sargento que los dirigía. Uno de los contusos había sufrido un fuerte golpe del balancin en el pecho. El pánico fué grande. Ocupaban la escalera más de doscientos hombres, y entre el humo y el polvo todos creyeron segura la catástrofe. Por fortuna no hubo más que ligeras confusiones y un momento de espantosa confusión.

Serenados los ánimos continuó la faena hasta que los maderos encendidos cayendo del lucernario, obligaron á desalojar la escalera.

Entonces se formaron los cordones de soldados en las escaleras del número 31 (casa de las balsas) y número 33 (casa de los señores de Urriés), subiendo una bomba al último piso de la primera casa.

Los vecinos creyeron llegado el momento de desalojar sus casas y arrojaron los muebles desde los balcones.

El caso estaba previsto y la calle desocupada en un gran trecho, sosteniendo la línea jinetes de Castillejos y del Rey.

Excepcion hecha del principal de casa de la señora de Sichar, casi todas las habitaciones próximas quedaron vacías.

Un magnífico piano de cola y dos lujosas camas cayeron á la calle, rompiéndose completamente.

Todos ayudaron á desocupar las casas sin que desapareciera objeto alguno. Hubo detalles como este: despues de quitar el dinero de un armario fué arrojado á la calle saltando con el golpe un duro, el único que había y que guardaron los soldados al quitarlo de donde estaba.

El cuadro, desde la calle era sublime, pero sublime terrible.

Muchos miles de personas agolpándose en las calles; en el centro, la caballería separando los grupos; los soldados trabajando afanosos en cordones que comenzaban junto á la fuente y terminaban en las llamas; las autoridades esforzándose como el último obrero y allá en el tejado sobre un fondo rojo y negro, una porcion de héroes que la fantasia agrandaba y cuyo arrojó llegaba á todas partes afrontando el peligro y cortándolo con gran esposicion de sus vidas.

A las tres el fuego estaba reducido, pero continuaba. Algunas autoridades, entre ellas el ministro y el general Jovellar, abandonaron el lugar del suceso. Nosotros nos hemos retirado á las seis de la mañana y hemos vuelto á las ocho, encontrando el patio de la casa número 33, convertido en un inmenso monton de ruinas; toda la escalera se había derrumbado y se temian nuevos hundimientos. En la parte alta funcionaban todavía las bombas y humeaban algunas ruinas á la una de la tarde. Las dos galerías fotográficas han desaparecido; los cuartos altos son, los mejor parados, paredes negras por el humo y raquebrajadas por el fuego.

Última hora.—S. M. la Reina Regente acaba de dar una prueba más de su magnánimo corazón telegrafando al ministro de fomento para que le comunique, con toda diligencia, noticias de los contusos, sus nombres y su estado, mostrando tambien gran interés por conocer los nombres de las personas que más se hayan distinguido en combatir el siniestro y las pérdidas materiales ocasionadas.

El telegrama está puesto en Aranjuez por el ministro de Marina en nombre de Su Majestad.»

El depósito de carbon en el Mar Rojo

El telégrafo nos anunció que los periódicos de Roma comentaban de diversa manera la noticia de que España había adquirido en el Mar Rojo un territorio en que fundar una factoría y un depósito de carbon. En efecto, los periódicos italianos se ocupan de ese asunto que en Italia necesariamente debía tener en estos momentos cierta resonancia.

«L'Italie», periódico internacional de Roma, titula su artículo «Un nuevo ocupante en el Mar Rojo», y reconoce que España tiene intereses que vigilar por sus posesiones del extremo Oriente, y un derecho tan perfecto como el de Francia, el de Inglaterra y el de Italia en contar con un punto de aprovisionamiento para sus buques en lugar de depender forzosamente del depósito de Aden. No con otro pretexto Francia ha concluido por utilizar á Oboek, que le pertenecía desde hace veinticinco años. Mas en último resultado para Italia, entre tener por vecinos á los Somalis ó á los Danakils, ó á un colono europeo, como el español, con quien tantos vínculos de amistad sostiene, la preferencia no podría ser dudosa.

Las playas áridas de las costas del Mar Rojo no constituyen, por desgracia, una adquisicion tan apetitosa que sobren las codicias políticas europeas á fin de apoderarse de ellas; pero indudablemente el ideal de Italia, como el de los demás países que tienen intereses comerciales en aquella parte, sería que una serie de establecimientos europeos fuera á poblarlas y á unir sus esfuerzos para asegurar su estabilidad contra las bárbaras agresiones de las hordas del interior.

El artículo de «L'Italie» ha contestado á los periódicos que, como «La Riforma», sentian cierta inquietud ante la perspectiva de ver ondear un nuevo pabellon europeo cerca de la colonia cuyo sostenimiento impone en la actualidad tantos sacrificios á Italia.

Pero aun hay un hecho mas importante, por el que se debe graduar el efecto que en Italia produciria el establecimiento del depósito español en el Mar Rojo, si este suceso llegara á ser definitivo.

En la Cámara italiana el diputado Dezerbi dirigió una interpelacion sobre el asunto al Sr. Depretis, que, como se sabe, desde la caída del conde de Robilant desempeña la cartera de Negocios extranjeros en Italia. El Sr. Depretis contestó que, despues de una cordial inteligencia sostenida con el Gabinete de Madrid, podía declarar que «en la ocupacion de un punto del litoral africano del Mar Rojo por parte de España no se trata todavía de un hecho consumado, sino solo de proyectos, y que de todas maneras el punto de las costas africanas de que se trata está fuera de la esfera de accion de Italia y de sus intereses coloniales.»

Esta esplicacion que no pudo menos de satisfacer al diputado interpellante, revela el estado de un asunto sobre el cual creemos que las noticias hasta aquí publicadas han ido bastante mas lejos que lo que del patriotismo de todos se debiera esperar.

El «Diario de Barcelona» publica los siguientes telegramas que le han facilitado:

«Uruguay.—Montevideo 8 de mayo.— Los encargados de arreglar el empréstito del gobierno del Uruguay con los banqueros Baring hermanos de Londres, parece llegarán á un acuerdo, si bien no se fija aún la fecha de la emision que se hará á la par al 8 por 100 de interés. Esto ha producido buena impresion en la Bolsa de

Montevideo, que ha experimentado una alza sensible. Varios banqueros argentinos, entre otros los señores Casey, Ayarragaray, Bunge y Duggman, han propuesto al gobierno uruguayo la fundacion con privilegio de un Banco nacional de emisiones y préstamos hipotecarios al capital de diez millones, siendo autor de esta proposicion, que ha sido generalmente bien acogida, el señor Rens, abogado español.

El proyecto de ley para autorizar dicho Banco se ha presentado al Parlamento por el gobierno, y como se ha votado por unanimidad por la Cámara de los diputados, se ha remitido al Senado donde lo han sometido al exámen de la comision correspondiente, la cual parece ha dado informe favorable.

Un grupo de banqueros ha propuesto al gobierno la creacion de otro Banco, pero es probable que la Cámara de diputados rechace esta nueva proposicion.

República Argentina.—Buenos Aires 9 de mayo.—Hoy ha tenido lugar la apertura solemne de las sesiones del Congreso Argentino por el nuevo presidente, el Doctor Miguel Juárez Celman.

El presidente ha expuesto los progresos realizados en el país, desde su advenimiento al poder, á pesar de la epidemia colérica que durante algunos meses, aunq sin grandes estragos, ha entorpecido la marcha regular de los negocios.

Ha mencionado los trabajos ya empezados en el puerto de Buenos Aires, para que pueda ser uno de los primeros puertos de la América del Sur; como tambien del camino de hierro destinado á enlazar la república Argentina con la de Chile.

Ha hecho constar el estado actual de paz interior y exterior haciendo votos para su continuacion á fin de que la república pueda desarrollar sus recursos y sus instituciones.»

Gacetilla

Alineaciones

La cuestion que debatimos es harto sencilla y clara. ¿Tiene culpa el Ayuntamiento por haberse verificado recientemente tres alineaciones distintas en la calle del Arraval?

Después de confesar que efectivamente se han hecho alineaciones equivocadas en dicha calle, el *anti-pipa* pretende arrojar la responsabilidad sobre los ayuntamientos conservadores y monárquicos. Basta la consideracion de que censuramos las alineaciones hechas de muy poco tiempo á esta parte, en plena administracion republicana, para que todo el mundo se convenza de que nuestros amigos nada tienen que ver con los actos realizados por los individuos que actualmente componen la corporacion municipal.

Por acuerdo de éstos se han verificado en el intermedio de pocos meses tres alineaciones diferentes en la calle del Arraval, que han resultado defectuosas por no haberse señalado según, confesion del *anti-pipa*, los ejes de la misma con piedras fijas que sirviesen de guia segura en la operacion de que se trata.

Ahora bien ¿por qué no se colocaron á tiempo esas piedras fijas? Por ignorancia de los encargados de hacer las alineaciones. ¿Y quién es responsable de los perjuicios que de la ignorancia han resultado? El Ayuntamiento, por haber confiado las alineaciones á individuos que carecian de condiciones legales para verificarlas.

Si para todo lo relativo á obras públicas el Ayuntamiento se hubiese servido, como era su deber, de arquitecto, éste sería responsable de los desaciertos cometidos y no tendría el *anti-pipa* que culpar á los monárquicos de las malas alineaciones que acaban de hacer los republicanos.

El pueblo sabe perfectamente lo que ha

sucedido en este asunto, y basta lo dicho para que á nadie quepa duda de que el actual Ayuntamiento es el único responsable de las alineaciones defectuosas recientemente practicadas.

Visita

En la tarde de ayer el Sr. Contra-almirante de la division naval de torpederos franceses, acompañado del Sr. Valls, Vice-cónsul en esta plaza, pasó á saludar á los Excmos. Sres. General Gobernador militar de esta isla y Comandante General de la escuadra de instruccion, cuya visita le han devuelto dichas autoridades esta mañana. A su debido tiempo las baterías del *Véllars*, de la *Numancia* y de la fortaleza de Isabel II, hicieron los disparos de ordenanza.

Subasta

La del arriendo de consumos que ha tenido lugar hoy en Ciudadela para el próximo año económico de 1887-88 ha sido adjudicada á D. Gabriel Fullana por la cantidad de 98.860 pesetas. La corporacion municipal de aquella ciudad se verá el año próximo con respecto al actual con un aumento de 5.860 pesetas.

Música

En el paseo de Isabel II tocará mañana á la hora de costumbre la del Regimiento de Filipinas el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble, Gaston, Doler.
- 2.º Coxachita, Polka, Perelló.
- 3.º Capricho, Un Pensamiento, Zibalcha.
- 4.º Sinfonia, La Proa, Mazza.
- 5.º En el Salon, Wals, Jarbach.

Incorporacion

A las siete y media de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto é incorporado á la division naval de torpederos franceses, el torpedero *Doudart de la Gree*, procedente de Ajaccio, siendo portador de la correspondencia para los demás buques de la referida division.

Ensayo

Anoche en el coliseo de esta ciudad se dió principio al ensayo de la zarzuela en un acto titulada *Un ciego pintado por sí mismo*, música y letra de nuestro paisano Juan Cap, alias el *Ciego*.

La primera representacion parece tendrá lugar el lunes próximo.

Exportacion

Esta tarde han sido embarcadas para Palma, á bordo del vapor-correo «Menorca», 46 cabezas ganado vacuno y 284 lanar.

Provisiones

Además del pan y verduras correspondientes, el proveedor de la division naval francesa debe entregar mañana quinientos veinte kilos de carne.

Sumario

Por el juzgado municipal de Ciudadela se están instruyendo diligencias sumarias de resultados de un robo de unas sesenta pesetas, perpetrado en un taller de zapatería en la noche del 15 al 16 del actual.

Viaje

En el vapor-correo de Alicante é Ibiza, ha debido llegar hoy á Palma, el Ilustrísimo señor Obispo de Orihuela, D. Juan Maura, con objeto de pasar una temporada al lado de su familia y de restablecer su salud algo quebrantada.

Animación

Lo mismo que ayer tarde, en la de hoy han sido muchas las familias que han pasado por el muelle de este puerto, ansiosas de contemplar la escuadra francesa, de cuya nacion no habia fondeado ninguna aqui desde el año de 1859, y de presenciar el continuo ir y venir de los torpederos que en el transporte *Annamite* se proveen de viveres y carbon.

Exámenes

Durante la presente quincena del corriente mes se celebrarán en el Instituto provincial de Palma, los exámenes extraordinarios que prescribe la ley de enseñanza llamada del Sr. Sardoal.

El primero del próximo mes empezarán los ejercicios ordinarios de prueba de curso.

Sustituto interino

Con carácter de tal ha sido nombrado Maestro de Felanitx, en la vecina isla, don Arnaldo Mir que desempeña interinamente la escuela elemental primera de niños de esta ciudad.

Emigracion

En la Argelia se encuentran actualmente 130.000 españoles emigrados.

Publicacion

Hemos recibido el número 8, año III, de la revista gráfica doctrinal de bordados *El Primor Femenil*.

Varias veces hemos publicado el sumario de la lámina, texto, y anexos que aquella interesante revista de labores contiene.

Al dar de nuevo cuenta de la misma, debiéramos repetir los mismos elogios que antes nos ha merecido.

En el texto, se dan á conocer varias novedades en labores de mucho interés para las señoras laboriosas, y la lámina viene cuajada de rico surtido de dibujos de gran novedad para diversos objetos de labor.

También hemos recibido la lámina 1.^a del primer Album de la *Marquetaria Artística*, publicacion mensual de la empresa de *El Primor*, cuyo importe de suscripción es de 5 pesetas anuales y 3 para los suscritores al citado periódico de bordados.

La lámina 1.^a de *Marquetaria Artística*, está muy correcta de ejecucion, siendo su dibujo verdaderamente artístico.

Recomendamos, pues, con gusto, esta nueva publicacion, á las muchas personas aficionadas á esos curiosos trabajos de ebanistería de recreo, que tanta boga goza actualmente en los países extranjeros.

La *Marquetaria Artística* rivaliza con las mejores publicaciones europeas de su género.

Si se desean ver números de muestra dirigirse á esta Redaccion é imprenta calle del Bastion núm. 39.

Prueba de aprecio

Leemos en «El Isleño» que al excelentísimo Sr. D. Arturo de Madrid Dávila, Gobernador civil de esta provincia, han dado estos dias los empleados en la Secretaría y los de Fomento, Instruccion pública, Seguridad y algun otro, una prueba inequívoca del alto aprecio que le profesan y de la satisfacción con que han visto que el Gobierno le distingue con la gran Cruz de Carlos III, regalándole la condecoracion acompañada de expresiva carta dedicataria.

Sabe igualmente el citado colega, que la banda, con el distintivo de la orden, le ha sido regalada por otra persona que admira en el señor Madrid Dávila su inquebrantable constancia en perseguir la inmoralidad.

Escamoteo

A una pobre mujer que en la tarde de hoy habia bajado al muelle para comprar cacharrería le han sido escamoteadas unas cincuenta pesetas en plata que tenia envueltas en un pañuelo y colocadas en una cesta que habia dejado al suelo mientras procedía á escoger la obra.

Bajas en el aceite

Preocupa á la Direccion de Aduanas la enorme baja que ha sufrido la exportacion de aceite en 1886 en comparacion con la del año anterior, y la causa se explica fácilmente con solo tener en cuenta que la exportacion de 1885 fué extraordinaria, debida á la corta cosecha de Italia y á la espléndida que en España se obtuvo. La exportacion se dificulta, además, por la sofisticacion que en el extranjero sufre el aceite de oliva con la adición de aceites de semillas, que abarata su coste, haciéndole mas fluido, mientras que en España se da un aceite perfectamente puro. En esta parte el defectuoso tratamiento de la aceituna por nuestros agricultores, contribuye á aumentar la dificultad de la competencia.

Exposicion diorámica

Se halla constituida en París una sociedad para presentar en los terrenos de Montmartre una Exposicion diorámica de Jerusalem que sea reproducción fidedigna de los Santos lugares en tamaño casi natural. Han sido adquiridos para el efecto los terrenos suficientes en las calles de Labarre y Lamark.

Navegacion

El día 5 de este mes salió de la Habana para la península el vapor correo *Ciudad de Santander*.

—El *San Ignacio de Loyola* llegó sin novedad á Manila el día 4.

A los comerciantes

The Spanish Gazette, de Lóndres llama la atencion del comercio sobre ciertas casas de Lóndres que, con nombres falsos, remiten circulares, hacen pedidos y estafan á varias personas, en España especialmente, y en Barcelona particularmente.

Con que ¡ojo, industriales!

Mánchester

La susericion en favor de la construccion del canal de Mánchester llega actualmente en Lóndres á la suma de 2.700.000 libras esterlinas. Faltan aún para la cantidad presupuestada 300.000 libras, y mientras esta suma no se recoja no tendrá lugar la inauguracion de los trabajos, que debe presidir el Príncipe de Gales.

Servicio de correos

Dice el *Times* que se han entablado negociaciones entre los gobiernos de España y Portugal y la Union Steamship Company con el propósito de establecer un servicio de correos directo entre Lóndres y Sud de Africa, via Calais, Madrid y Lisboa.

Alhajas recuperadas

Las alhajas robadas en la iglesia de San Isidro, de Sevilla, de que dimos oportuna noticia, han sido recuperadas segun un colega de aquella localidad.

Uno de los autores del hecho ha manifestado que al robar el viril se tragó las Sagradas Formas.

Leemos

«Como dato curioso cuenta un periódico, que en el momento de naufragar el vapor *Victoria*, se encontraban á bordo un sacerdote católico, que oraba tranquilamente y un pastor protestante que se ha-

llaba poseido de terrible angustia, hasta que viendo que se hundia el bajel, se arrojó á los piés del capellan católico y le pidió la absolucion por si moria.»

Muger aprovechada

Una de las estafas más singulares acaba de verificarse en Francia. Trátase de una penitenta que, bajo el pretexto de que era hija de un gran señor de la comarca, cuyo hogar habia abandonado por seguir á su seductor, obtenia de los diversos confesores, á cuyos piés se arrojaba, recursos para regresar á casa de su padre.

Algunas sumas habia conseguido con este procedimiento, cuando se aclaró la verdad; es á saber: que dicha penitenta no era tal hija de tal señor, sino una aventurera, separada de su marido.

Los tribunales entienden en el asunto.

Pasajeros

Los salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D. Andrés Beltran, Juan Amengual, María Mas, Catalina Ferrer y una niña, Eulogio Martinez, Cristóbal Ripoll, Rafael Ferrer y esposa, Pedro Quintela, Mr. Augusto Radenez, Juan Cuffi, Gregorio Soria, Miguel Segura, cuatro individuos de tropa, una esposa y un hijo.—Total 20.

CABOS SUELTOS

Después de trece años de continuas agitaciones, resulta ahora que los republicanos-progresistas tienen que organizarse.

Allá vá lo que á este propósito dice un colega:

«En breve celebrarán una reunion todos los comités del partido republicano-progresista con objeto de ponerse de acuerdo en la forma de hacer un censo exacto, y pedir la inclusion y exclusion que en las listas electorales resulten cuando se celebren nuevas elecciones.»

Está bien.

Y luego dirán los periódicos revolucionarios que sus amigos son muchos.

Cuando no han llegado ni á contarlos.

Después de dos dias de suspension ha aparecido *El Progreso* con tamaño más reducido del que tenia.

Es natural; cuando disminuye el partido zorrillista, justo es que se achique el periódico que lo representa.

Hasta que desaparezcan uno y otro.

El Liberal, de Madrid, dedica nada menos que un artículo á comentar el hecho de que, el niño-Rey Alfonso XIII, alargue inocentemente la mano para que se le besen.

Esos zorrillistas son así; mucho hablar de la monarquía caduca, mucho despreciar la magestad del trono, y al más mínimo detalle que á los reyes se refiere, se ponen nerviosos.

¡Si les importará la cosa!...

El general Cassola terco que terco en sus proyectos de reforma.

El general Martinez Campos firme que firme en combatirlos.

Y el Sr. Sagasta con la bilis alborozada. Hé ahí el cuadro de la situacion.

En las últimas elecciones municipales de Paris han triunfado 10 candidatos monárquicos.

Este resultado, en el riñon de la República vecina, con sufragio universal y á despecho de las masas republicanas y anarquistas que siempre existen en los grandes centros de poblacion, constituye una verdadera victoria para los monárquicos franceses, que puede ser preludio de otra más general y definitiva.

En carta que hemos recibido de Centellas se nos dice que también allí ha habido palos, cabezas rotas y otros excesos con motivo de las elecciones.

Efectos de la sinceridad fusionista.

Dice *La Vanguardia*, de Barcelona, para probar que nunca las instituciones han estado tan en peligro como cuando han gobernado los conservadores:

«Conservador era el Gobierno cuando el cura Merino blandió su puñal.

Conservador era el Gobierno cuando el

regicida Oliva disparó su pistola.

Conservador era el Gobierno cuando Isabel II traspasó la frontera.»

Y otro periódico barcelonés le contesta con estas atinadas líneas:

«Pero señora: ¿qué tienen que ver los delitos aislados, individuales, de Merino y Oliva, con la prevision de los gobiernos? ¿Pueden compararse con las sediciones de Badajoz donde se sublevaron dos batallones; de Cartagena donde se apoderaron de un castillo los insurrectos, y de Madrid donde dominaron la situacion por espacio de dos horas los soldados de Albuera y Garelano?»

Cuanto á la caída de Doña Isabel II, quien pecó más; ¿el Gobierno que no supo evitarla, ó los progresistas amigos de *La Vanguardia* que la prepararon y contribuyeron á ella?

Lógica y discrecion, caro colega, es lo que en V. deseamos.»

TELÉGRAMAS**SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PÚBLICO**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Aranjuez 17.—3 t.

S. M. la Reina Regente ha pasado la noche bastante bien, pero continúa en cama. Se cree que el ligero catarro que padece desaparecerá pronto. Los médicos se opusieron al viaje de D.^a Maria Cristina á Madrid.

El general Martinez Campos ha llegado á este Real sitio.—*Mencheta*.

Madrid 17.—7:35 t.

En el Hotel inglés diez y nueve jefes y oficiales del Regimiento de «Wadras» celebraron un banquete, en el que hubo brindis para el Rey, la Reina, el Ministro de la Guerra y las reformas militares.

Al recibir un agasajo que le dedicaron los comensales, el general Cassola les dirigió frases patrióticas.

Madrid 17.—9:45 n.

El Ministro de Hacienda, Sr. Puigcerver ha dado autorizacion para que á últimos del presente mes se celebre Junta general de accionistas del Banco de España para ocuparse en la conveniencia de que este establecimiento de crédito concorra á la subasta de arriendo de los tabacos.

Madrid 18.—12:45 madrugada.

En la Cámara francesa ha suscitado una viva discusion el dictamen de la comision de presupuestos. El presidente del Consejo de ministros, Mr. Goblet hizo declaraciones favorables á la nivelacion de aquellos, pero sostuvo la necesidad de nuevas tributaciones. Mr. Delaforgue propuso que el debate se aplazase, á fin de que el Gobierno y la comision se pusieran de acuerdo. La Cámara desechó esta proposicion por 275 votos contra 257, aprobando luego el dictamen por 312 votos contra 143. El Gobierno se retiró, creyéndose que á estas horas habrá dimitido.

Madrid 18.—10:45 m.

Se anuncia para hoy nuevos banquetes militares.

La oficialidad de esta guarnicion abraza el propósito de bajar á la estacion el dia en que S. M. la Reina D.^a Maria Cristina regrese de Aranjuez.

Aranjuez 18.—12:45 m.

S. M. la Reina ha abandonado la cama pero sin salir de sus habitaciones, en donde despacha con el ministro de Marina y jefes de Palacio.—*Mencheta*.

Madrid 18.—12:15 t.

Se atribuye al Sr. Castelar la opinion de que las reformas militares deben discutirse con gran minuciosidad y consiguiente reposo, creyendo sea más prudente aplazar el debate para el otoño. La comision de reformas celebrará reuniones dobles para poder dar dictámen esta semana.

HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los
PÁLIDOS COLORES

Cuando se le emplea con regularidad
Da a la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres,
consultado sobre el mérito que como
medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS,
escribe: « Empleado de un modo muy
extenso, tanto en mis diferentes dispen-
sarios, como en mi clientela, el HIERRO
BRAVAIS, administrado en casos en los
cuales el Hierro no podía ser tomado de
otro modo, ha sido la mejor preparacion
ferruginosa que hasta hoy se hallado. »
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la
ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad
Da a la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las **IMITACIONES** y **FALSIFICACIONES**
Deposito general, en **Paris**: **BOUFRON** y C^{ia}, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.

Seccion comercial

Barcelona 17.—45 t.	
4 por ciento int.	64'92
4 por ciento Exterior.	66'85
4 por ciento amortizable.	81'50
B. H. de Cuba emision de 1880.	97'25
B. H. de Cuba id. de 1886.	93'62
B. H. Colonial.	46'00
F. C. de Barcelona á Fran- cia	38'62
F. C. del N. de España	73'00
Orensés	11'87
F. C. Tarrag. B. y Francia.	60'00
F. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	32'12
Id. Almansa.	65'75
Obligaciones Trasatlántica.	00'00

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Félix capuchino y S. Venancio mártir.
Letanias

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.
de la Pureza en las Concepcionistas

Mañana, Misterio de la Ascension del Se-
ñor á los Cielos. En la parroquial iglesia
de Sta. María, á las 9 y media Horas y la
Misa mayor solemne con sermón que dirá
D. Matias Nuza Pbro. despues se descu-
brirá S. D. M. cantarás Nona con la so-
lemnidad de costumbre, al entretanto se
dirá la misa última. Por la tarde solemnes
visperas, completas y los populares cultos
del mes de las Flores consagrado á la sin
par María Santísima.

Parroquia de N. S. del Carmen, mañana
á las 10 misa mayor solemne con sermón
por el propio Rdo. Sr. Cura-párroco; es-
puesta S. D. M. se cantará Nona solemne
en memoria de la Ascension de Jesu-Cristo
á los Cielos. Por la tarde, visperas y des-
pues los tiernos ejercicios del Mes de Mayo
dedicados á la Reina del Carmelo.

Parroquia de S. Francisco de Asis, tam-
bien á las 10 misa mayor solemne en ho-
nor del gran Misterio, predicando el pro-
pio Lic. Sr. Cura Económico; luego se can-
tarán solamente la Hora con esposicion del
Señor. Por la tarde, visperas y los solem-
nes cultos del Mes de Maria Purísima con
sermón por dicho Sr. Anglada.

En las Concepcionistas, tambien se can-
tará Nova con el Señor de manifiesto, y por
la tarde registrarán los actos en que festejan las
Religiosas á su excelsa Madre en este místico
Mes.

En la iglesia de S. José, se practicará la
devocion del dia 19 consagrado todos los
meses al gran Padre y Patriarca por sus de-
votos Asociados.

Santo de mañana

✕ La Ascension del Señor, S. Pedro Ce-
lestino papa y cfr. y S. Ivo abogado

Movimiento del Puerto.

Entrados el 17

De Ajaccio Escuadra Francesa compues-
ta de los Cruceros «De Saix» arbolando la
insignia del Contra Almirante Mr. Brown
de Colstom, «Seignelay» «Villars» y trans-
porte «Annamite» y 16 torpederos.

El 18

De idem un torpedero perteneciente á
dicha Escuadra.

Despachados el 18

Para Palma vapor-correo «Menorca»
Cap. D. Francisco Cardona con 17 trips.
efectos y la correspondencia.

Alcaldía de Villa-Cárlos

El Domingo dia 22 del actual á las diez
de su mañana tendrá lugar en estas Casas
Consistoriales, la subasta en pliego cerra-
do para el arriendo del suministro de pe-
tróleo y aceite de oliva necesarios para el
alumbrado público de esta Villa durante
el año económico de mil ochocientos
ochoenta y siete á mil ochocientos ochenta
y ocho, con arreglo al pliego de condicio-
nes que estará de manifiesto en la Secreta-
ria del Ayuntamiento para los que gusten
enterarse.

Villa-Cárlos 16 de Mayo 1887.—José
Vila.

Alcaldía de Villa-Cárlos

El dia 22 del actual á las 9 de su maña-
na tendrá lugar en estas Casas Consisto-
riales la subasta para el arriendo de las
casitas números 1 y 2, destinadas á la ven-
ta de carnes frescas de todas clases, para el
ejercicio económico de 1887-88, con sugere-
cion al pliego de condiciones que estará
de manifiesto en la Secretaria de este Ayun-
tamiento para los que gusten enterarse.

Lo que se anuncia al público para su
conocimiento.

Villa-Cárlos 16 de Mayo 1887.—José
Vila.

Subasta

El domingo 22 del actual á las once de
la mañana, se venderá en licitacion verbal
á voluntad de sus dueños, en el despacho
del Notario D. Francisco Andreu y Pons,
un cercado de unas 4 á 5 barcillas sembra-
do situado en este término, y punto cono-
cido por Gibraltar, propio de los herederos
de Juan Morillo y Angles.

Las condiciones de la venta y títulos de
propiedad obran el poder de dicho Nota-
rio.

SUBASTA

El dia 30 del actual, á las 11 de la ma-
ñana, se venderá en licitacion verbal en
el despacho del Notario D. Pedro Orfila,
las fincas siguientes: 1.º una casa situada
en esta ciudad calle del Rector n.º 12 bajo
el tipo de 4.750 pesetas; 2.º otra casa situa-
da en esta ciudad calle de S. Jaime núme-
ro 3 bajo el tipo de 2.600 pesetas; y 3.º un
almacen en el Anden de Poniente del
puerto de esta ciudad n.º 81 bajo el tipo
de 2.000 pesetas.

Los títulos de propiedad y condiciones
para la subasta obran en poder de dicho
Notario.



JUAN CEREZO, abre de
gabinete al respetable público mahonés,
ofreciendo sus servicios de Sangrador, Den-
tista, Callista, etc.

Tambien avisa que los lunes y viérnes
á las 3 de la tarde habrá vacunacion y re-
vacunacion (Empelt), pasando al domicilio
de las personas que lo soliciten.

19 MORERAS 19

LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA ANTIHERPÉTICA ANTIESCROFULOSA ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su
uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado
para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden pro-
ducir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposicion in-
ternacional de Niza, obteniendo la primera distincion, ó sea el

ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distincion ha conseguido otra alguna antes ni des-
pues.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. don
Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho
aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA EN LOECHES es entre todas
las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico,
que son los más poderosos purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y
manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas
de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser
similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componen-
tes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpé-
ticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas
tosos rebeldes y demás que espresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas
las farmacias y droguerías y en el depósito central, Jardines, 15 bajo dcha., donde se
dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido mas dedos mil pulgas.



VACUNA

(EMPELT)

Continúa la vacuna (empelt), los jueves
y domingos á las cuatro de la tarde en
casa Cursach, Cos de Gracia 2. A los po-
bres que acrediten esta circunstancia me-
diante papeleta de la Alcaldía se les vacu-
nará gratis.

Se venden tubos de cristal de linfa vacu-
na garantizando el éxito á dos pesetas el
cristal y á cinco pesetas el tubo.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 28 de la calle de Ci-
fuentes, para informes á su dueño en la
misma.

Pérdida

La persona que haya encontrado un bas-
ton grueso con manchas negras que se per-
dió de Mahon á Alayor y lo entregue en
la imprenta de este periódico además de
las gracias se gratificará.

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle del Sol núm.
68 que formará esquina con la carretera
de Mahon á Ciudadela.

Para informes dirigirse á la calle de Ci-
fuentes n.º 85.

PARA VENDER

Lo está la casa calle Cos de Gracia núme-
ro 108. Para informes calle de Gracia nú-
mero 27.

TEATRO
GRAN FUNDICION
PARA EL TEEVEES 19
FESTIVIDAD DE LA ASCENSION
SEGUNDA Y ÚLTIMA VEZ
el grandioso drama en dos partes y siete actos, fantástico y religio-
so, del laureado poeta D. José Zorrilla, titulado:
D. JUAN TENORIO
Precios los anunciados.
A las 8 y media.